

EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración e Imprenta, Gelmirez, 26, pral. y bajos. Teléfono núm. 2.

PUBLICIDAD

Línea en 3.ª pág. 0,10.—Sección local 0,50
Comunicados y reclamos á precios convencionales. Por ley de 1896 cada anuncio pagará 10 cént. por impuesto del timbre.

SUSCRIPCIÓN

En Santiago, una peseta al mes.—Provincias y Portugal, 3,50 trimestre.—Extranjero, 50 ptas. se mestre.

AÑO XI

Lunes 17 Septiembre de 1906

Núm. 1.592

Manifestaciones del Rey

El redactor de A B C Sr. Castell ha tenido el honor de hablar largamente con S. M. el Rey, cuando el Monarca se encontraba en la estación de San Sebastián esperando el regreso de Munich de los Infantes D.ª María Teresa y D. Fernando.

Su Majestad habló de sus recientes excursiones cinegéticas por Escocia, donde, con la pelizza que suele llevar á sus cacerías en el Guadarrama, sintió en Agosto el frío de aquel clima húmedo.

«Hacer algún trayecto—dijo S. M.—, equivale allí á atravesar un río con el agua á la cintura. En una expedición, el 17 de Agosto, después de recorrer 25 millas inglesas en automóvil y 30 en ferrocarril, tuve que andar nueve á pie entre los brezales, tan abundantes en Escocia, y respirando humedad y frío. Pero, en cambio, la abundancia de la caza compensa los sinsabores de la larga expedición.

Aquellos es frío, aunque ya cazando no se siente, pero no la temperatura de esta noche, que juzgan ustedes fresca porque hemos tenido unos días de mucho calor sin estallar aquellas galernas que tanto nos divertían años atrás. Frío, también lo he pasado yo aquí, allá por Diciembre y Enero, en mi excursión á Mouriscot.»

Preguntó después el Rey al Sr. Aristeguieta por asuntos del puerto, por sus vapores, por la pesca, y al escuchar, contra lo que S. M. creía, que los pescadores llevan mal año de coger sardina, dijo:

«Yo, en materia de pesca, soy lego; pero, ¿no puede ocurrir aquí algo de lo que el Príncipe de Mónaco ha observado en los mares de Bretaña, donde llegó á creerse que la sardina había emigrado definitivamente, y era que se presentaba en profundidades mayores de las que habitualmente poblaba antes?»

Su Majestad se dignó preguntar sobre la marcha de A B C, su tirada y máquinas, revelando conocimientos en la materia y mostrando gran interés por el desarrollo de la Prensa.

«Para la información gráfica—dijo—no dejo de dar á ustedes asunto con mis continuos viajes.»

Hablando de sus expediciones, dijo don Alfonso XIII:

«En Huarte Araquil detuvieron como anarquista al portador de un cinematógrafo, y lo gracioso fué que el aparato era mío y el portador el encargado por mí de hacer vistas cinematográficas.»

Del reciente viaje de SS. MM. á Bilbao dijo el Rey:

«No he hecho más que lo que podía hacer. Yo fui á las regatas. Lo que allí sucedía no era más que una de las frecuentes manifestaciones de esa eterna lucha entre el capital y el trabajo. Quisieron los obreros verme y hablarme, y yo, que por deber y por gusto recibo y escucho á todo el que se me acerca, y con predilección á los que por su condición humilde se creen, equivocadamente, más distantes de mí, los recibí con afecto y les escuché con agrado y con interés. Es muy buena gente... Lo triste es que acaso surjan nuevas diferencias, y nos apenen otros disturbios, porque esas luchas de clases y de intereses no se acaban. Siempre haré cuanto pueda por esos elementos trabajadores, que me hablan de sus necesidades con tanto cariño y tanto respeto.

Guardo memoria muy agradable de viajes que me han ofrecido ocasión de verme rodeado del pueblo.

«Se acuerda usted de los viajes por Asturias, de aquellos paseos por La Felguera, por Mieres, por la cuenca del Jalón, entre masas de gentes obreras; de aquellas visitas á las rias bajas de Galicia, donde centenares de embarcaciones, conduciendo á modestas, pero buenas gentes, cortaban el paso al Giralda y Pamplona, donde los alcaldes de toda Navarra me daban escolta? ¿Y Soria, donde no habían visto un Rey desde los tiempos de Pedro I, y donde aquel pueblo sencillo y noble se volvía loco de alegría, y á mi también me volvía loco de satisfacción...?»

sa, en el cual se anuncia que en breve va á abrirse la famosa Escuela Moderna de Ferrer y Morral.

De tal índole es la noticia, que en ella misma parece como que el ministro quiere sincerarse de una resolución semejante, escuchándose en el respeto á la legislación de Instrucción pública.

Esperábamos, con todo, que no se confirmara un hecho que nos parece lamentable y vergonzoso, y que sublevará á la conciencia pública; pero se afirma que se ha firmado la Real orden. La Escuela Moderna era un semillero de anarquismo. Sus publicaciones, entre las que figuran folletos como el famoso de Estévez, han propagado las doctrinas ácratas más disolventes. ¿Es que el Gobierno autoriza y tolera que funcione un vivero de émulos, admiradores y amigos de Morral?

Abrió la Escuela Moderna es una bofetada á la conciencia pública, una ofensa al orden moral y jurídico, que deja al Gobierno por los suelos y que demuestra que la sociedad está indefensa en España contra el anarquismo.

Es seguro que la resolución ministerial á que aludimos provocará generales protestas.

LAS OBRAS DE ARTE

Con motivo de la venta de objetos artísticos pertenecientes á varias iglesias, el ministro de Instrucción pública ha dirigido una real orden al de Gracia y Justicia, significándole la conveniencia de evitar se repitan aquellos casos:

La real orden dice así:
«S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer se signifique á V. E. lo conveniente que será el dar sus superiores órdenes excitando el celo de las autoridades eclesiásticas y de las judiciales, cuando así proceda, á fin de que ínterin se dicten otras disposiciones pertinentes al caso, se cumpla puntualmente lo mandado en la ya citada real orden de 10 de Abril de 1866, según la cual el clero no debe disponer de los referidos objetos artísticos y arqueológicos que se descubran en las iglesias y sus dependencias sin previo conocimiento de las Academias de Bellas Artes ó de las comisiones provinciales de monumentos.

«Es también la voluntad de S. M. se manifieste á V. E. que, por lo que hace á los casos de Ger y Torá, debe procederse á oficiar á las autoridades judiciales correspondientes de Barcelona y Balaguer, donde parece ser que están los sepulcros, estatuas yacientes y retablo vendidos, á fin de que detengan éstos hasta tanto que recaiga resolución adecuada al asunto.»

En relación con esta real orden, el conde de Romanones se propone dictar una disposición encaminada á impedir la ven-

ta ó enajenación de los objetos de arte que en propiedad ó en depósito, tienen las iglesias ó diócesis de España.

Proyecta el ministro de Gracia y Justicia que se haga una revisión comprobatoria á partir de lo inventariado á raíz de la desamortización de bienes eclesiásticos, para conocer los aumentos y disminuciones que de entonces acá se han operado en las existencias de los objetos dichos, investigando si en las enajenaciones efectuadas se han observado los trámites procedentes y si el precio de lo vendido ha estado en relación con su valor intrínseco é histórico.

Al mismo tiempo se darán introducciones para la conservación de los objetos artísticos, llevándolos, á ser posible, á Museos diocesanos.

Rarezas de la voz humana

Todos los primitivos habitantes de Europa, eran tenores; sus descendientes actuales, somos barítonos, y los hombres de las futuras generaciones, tendrán voz de bajo.

La voz tiende á descender según aumenta la edad; así el que á los veinte años es tenor, se hace barítono á los veintiocho y bajo á los treinta y seis.

Las razas inferiores tienen la voz más alta que las razas civilizadas; el tono de voz del negro es más alto que el del blanco y entre la misma raza blanca, los hombres rubios tienen la voz más alta que los morenos; los primeros suelen ser generalmente barítonos ó tenores, y los segundos, contraltos ó bajos.

Dícese que los tenores, son, por lo general, de constitución débil y los bajos de constitución vigorosa; pero tiene muchas excepciones esta regla para darla como general. También se dice que los hombres pensadores tienen la voz baja, al contrario de los despreocupados.

Los tonos de la voz son más elevados antes que después de las comidas, por cuya razón, los tenores no suelen cantar enseguida de levantarse de la mesa.

Escándalos en la Administración inglesa

Grandes chanchulleros en los Estados Unidos, escándalos coloniales en Alemania, irregularidades en la Administración de la Marina en Italia, negocios retrospectivos relacionados con la guerra del Transvaal en Inglaterra... Es un período de inmoralidades que pone miedo.

Los escándalos de Inglaterra son característicos, de la flemma de la raza. Y conste que aun cuando los hay gordos, no llegan en calibre á los que se produ-

cion cuando la campaña de Crimea, en la que, por los robos de la Administración, la epidemia del cólera hizo mayores estragos en las filas del ejército combatiente.

A raíz de la guerra con los boers, ya hubo que nombrar una comisión investigadora para que analizase los chanchulleros que pudieran estar verificándose.

El vizconde de Deerhurst acudió á informar ante la comisión y dijo:

«Al partir para campaña un regimiento de voluntarios, se contrató con una casa muy conocida el equipo completo de los hombres: se estipuló como precio del par de zapatos diez chelines y seis peniques, precio superior en un chelín y nueve peniques al pagado por el ministerio de la Guerra y que se daba para mejorar la calidad del calzado.

Cuando el regimiento marchaba á embarcar, iba por jornadas ordinarias; había llovido, y el coronel al pernoctar una noche, mandó que cambiara de calzado la tropa, poniéndose los zapatos nuevos. Salieron de nuevo con el calzado flamante, y á las pocas horas iban descalzos casi todos los voluntarios: las suelas eran de cartón, recubiertas por un cuero fino encolado.

Púsose el hecho en conocimiento del Waroffice, y aquí viene le gordo... Los jefes de negociado correspondiente tomaron nota y preguntaron al vizconde de Deerhurst, que es quien delataba el hecho, si el caso valía la pena de instruir sumaria.»

Se han enriquecido muchas casas inglesas, navieras, constructores y provisionistas. Y lo prueban los hechos que consignan los libros azules que van apareciendo.

Aquí muchos oficiales ó suboficiales que para hacer la vista gorda sobre la calidad de los objetos ó de los alimentos necesitaban de voluminosos damasajuanas de vino, líquido al que en el Africa Austral llamaban los soldados ingleses con mucha sorna «aceite de manzana».

Allá compras simuladas que dejaban íntegras las sumas á los mediadores.

Algunos oficiales llegaron hasta el chantaje, amenazaban á los provisionistas con rechazar los artículos si no se compraba su silencio.

Ciertos documentos prueban que la Intendencia era un nido de rateros. Algunos han llegado hasta el cinismo de jactarse de sus fechorías.

De esos documentos se desprenden los negocios fabulosos realizados por algunos. Una casa, que al comenzar la campaña tenía 475.000 francos de capital, ha liquidado en 1903 con 4.500.000 francos, ganancia salida por artes malas de la Intendencia y de la Pagauría que favorecían las compras y los pagos respectivamente.

La más chocante de estas cosas es la calma con que se saben y la lenidad que ampara á los defraudadores, contra los

cuales nada hacen las autoridades, á pesar de que la documentación en que aparecen sus fechorías es oficial.

Sin duda, la plétora de vida del país y la costumbre de esos abusos, hace que nadie los dé importancia, con lo cual, por lo que á la moral militar se refiere, se da un pernicioso ejemplo.

GALICIA

Se ha suicidado en Soutosán (Ortigueira), disparándose un tiro de escopeta, el vecino Antonio Rodríguez.

Para llevar á cabo su fatal resolución, ató un cordel al gatillo del arma.

El Juzgado procedió al levantamiento del cadáver.

El móvil del suicidio era una crónica enfermedad que padecía y le impedía dedicarse al trabajo.

Por haber cumplido la edad reglamentaria, fué jubilado el jefe de Telégrafos de Lugo, D. José Rodríguez Borrajo.

El médico segundo del cuerpo de Sanidad Militar D. Aquilino Martínez Vieta ha sido nombrado vocal de la comisión mixta de reclutamiento de Potevedra.

Dicen de la Coruña que comienza á notarse que por efecto de la revolución cubana, muchos españoles dispónense á regresar de la Gran Antilla.

En el mercado celebrado en Coruña se cotizaron las habas á 7'25, el centeno á 3'25, el maíz á 4'50 y el trigo á 3'25 pesetas.

Ha desaparecido de su domicilio, en la parroquia de Freixo, Ayuntamiento de Creciente, D. Sinda Araújo, de 50 años de edad, y que se halla en estado de demencia.

El miércoles último se declaró un incendio en el monte comunal de la parroquia de Cedeira, distrito municipal de Redondela, siendo sofocado después de cinco horas de trabajos realizados por la guardia civil y vecindario.

El incendio ha sido intencionado, siendo detenido como autor del mismo, Feliciano Bullosa Vázquez, vecino de la parroquia de Trasmarina.

La guardia civil del puesto de Ordenes detuvo á los hermanos Eugenio y Juan Sanjurjo Candal, de 15 y 17 años de edad, presuntos autores del robo de 10 pesetas á Manuela Candal, vecina de Remil.

De Ferrol dicen que ha llegado el «Carlos V», el «Río de la Plata» y el «Extremadura».

Se les unirán el «Pelayo» y el «Osado» y todos juntos saldrán á hacer ejercicios.

El cañonero «Marqués de la Victoria» ha salido á efectuar un crucero por la costa.

—48—

Nada le retenía en la casa y, no obstante, no se iba. Ya era algo estar cerca de Inés y ver los objetos de su pertenencia.

En un rincón su butaca; junto á ésta el velador con la labor; sobre un caballete cerca de la ventana su último dibujo.

Miró uno después de otro todos los objetos que le recordaban la mujer amada, los cogió con una especie de respeto y volvió á dejarlos en su sitio.

¡Ah, cuán lejos estaban aún el uno del otro!

—No olvidará jamás á Montbarry pensó tomando su sombrero para irse.—Nadie siente como ella su muerte. ¡Cómo le amaba!

En la calle, al cerrar la puerta, fué detenido por alguien que conocía, un hombre curioso que llegaba en mal momento.

—Malas noticias de vuestro hermano, Westwick... una muerte inesperada ¿verdad? En el círculo no sabemos que estuviera mal del pecho... ¿Qué hará la Compañía?

Enrique se estremeció.
No había pensado nunca en el seguro de la vida de su hermano.

¿Qué haría la compañía más que pagar?

Una muerte por bronquitis, certificada por dos médicos, era la muerte menos sujeta á discusión.

—¿Quisiera que no me hubierais hablado de eso!—dijo irritado.

—¡Ah!—replicó el otro.—¿creéis que la vida cobraré? Yo también.

VII

Algunos días después, dos Compañías de seguros

—45—

sino de ponerse lejos algún tiempo; Mi único objeto es llegar á la verdad. Si queréis darme tiempo, no veo razón que impida que parezca vuestro marido.

—La mujer de Ferrari oyó sin dejarse convencer: en su espíritu seguía la hostilidad contra Mr. Troy.

—Os estoy muy agradecida, caballero.

Fué todo lo que contestó, pero sus ojos fueron más expresivos y añadieron claramente:

—Podéis decir lo que queráis, pero no os perdonaré nunca.

Mr. Troy abandonó la partida.

Se recostó tranquilamente en su silla, metió las manos en los bolsillos y miró por la ventana.

Después de unos instantes de silencio, se abrió la puerta del salón.

Mr. Troy se volvió esperando ver á Inés, pero con gran sorpresa suya entró una persona que le era desconocida.

Era un joven que traía en el rostro señas de tristeza: miró á Mr. Troy y saludó gravemente.

—He tenido la desgracia de traer á miss Ines Lockwood malas noticias que la han impresionado—dijo.—Se ha retirado á su habitación rogándome os lo diga y la reemplace.

Después de presentarse así vió á madame Ferrari y la tendió la mano.

—Hace años que no nos vemos, Emilia; temo hayáis olvidado al señor Enrique de otros tiempos.

Emilia saludó confusa y preguntó si podía ser útil á miss Lockwood.

LA ESCUELA MODERNA

Se ha deslizado por los periódicos un suelto, con apariencias de noticia oficial.

Se recibieron en Lugo las partituras premiadas en el certamen de composición musical para que las diferentes colectividades artísticas las pongan en estudio y sean ejecutadas en el acto del certamen, que se celebrará en el Teatro-circo la tarde del día 5 de Octubre próximo.

El Ayuntamiento de Irijoa envió á la aprobación del gobernador civil, los presupuestos ordinarios para 1907.

Al telegrama que envió el Alcalde de Ferrol al presidente del Consejo de ministros, general López Domínguez, invitando por su intermedio y en nombre del pueblo al Rey para asistir á la batudora del «Regente», contestó con otro el jefe del Gobierno en el que manifiesta que el monarca lamenta mucho que altos deberes políticos le impidan asistir á tan solemne acto.

DESDE LA TOJA

Señor director de EL ECO DE SANTIAGO

Seguramente, querido amigo, los lectores de tu ilustrado periódico, al leer el título de esta croniquilla, formarán en su mente un concepto, completamente distinto al que deben. Creerán sin duda que voy á dar cuenta de otro caso de los que por fortuna, se ven en este Baleario y no en pequeño número, á causa de estas salutíferas, y prodigiosas aguas. No; se separa mucho de eso.

Con el objeto de restablecer su delicada salud, se halla entre nosotros, el gran Tragó.

¿No recuerdas quien es? Si, hombre, haz memoria. El monstruoso pianista que después de hacer su carrera artística en nuestra envidiable España, y en el extranjero, logró colocarse por sus méritos, en uno de los más elevados peldaños del arte. Así, se comprende, que abunde en su mente la inspiración y la interpretación, unida á la maravillosa ejecución discretísima con que él se hace oír. ¡Vaya un madrileño!

Teniendo en cuenta su reconocida amabilidad nos lanzamos á él, cien flechas de verdadero atrevimiento, y efectivamente, accedió gustosísimo á nuestra invitación.

Ayer tarde, nos proporciónó, un concierto.

Entre otras obras que ejecutó, de una manera extraordinariamente grandiosa, fueron las Rpsodias y 11 de Cirt, los estudios sinfónicos de Schumann, un vals fantástico de Rubinstéin, y unos estudios de Chopin. Nada, amigo mío, haz de cuenta que después de darle con verdadera religiosidad, nos preguntábase; pero, ¿será posible que sea un hombre, el que ejecuta tan desagradecido instrumento?

No puedes figurarte, los efectos preciosos que él saca de aquél instrumento.

Aquellas escalas glisadas en sextas, ¿aquella digitación perfectísima. La interpretación sublime que dá á lo que él ejecuta, la seguridad en las notas de salto, los portamentos ligados, por medio de la pulsación, y el pedal, en fin... un Tragó. Jamás de la vida he creído que del piano se pudiese oír cosa tan sublime, antes de abandonar el salón, fuimos obsequiados con champagne y pastas, por el Gerente de la sociedad, persona agradabilísima D. Fernando R. Pomeroy, y sottovoce, nos preguntábase: ¿Volveremos á oír al maestro?

Bajo estas impresiones, te envío este mal redactado trabajo, y suplicando que el buen sentido de los lectores, suplan las deficiencias, se despide hasta plazo no lejano tu amigo que te quiere.

ANTONIO GARCÍA JIMÉNEZ.

Sección Oficial

GACETA DE MADRID

La de hoy contiene las siguientes disposiciones.

Guerra.—Reales decretos de personal Instrucción pública.—Real decreto referente á los conocimientos que han de reunir los que aspiren al título de profesor de Gimnástica.

Gobernación.—Real orden nombrando una comisión encargada de formular el programa que ha de servir para los exámenes de secretario de Ayuntamiento.

Fomento.—Real orden confirmatoria de una multa impuesta á la Compañía de Caminos de hierro del Norte por retraso de un tren.

SANTIAGO

Al comercio

Se ha recibido en esta imprenta, un grande y variado surtido de papeles alemanes de las mejores clases, satinados y apergaminaados para letras, facturas, avisos de giro, circulares, etc. Precios económicos.

Son varios los ayuntamientos de la provincia que anuncian la subasta del arriendo de los derechos de consumos.

Stda los anuncia por los años de 1907 á 1911, bajo el tipo de 41.214/81 pesetas.

Padrón, por el mismo número de años y bajo el tipo de 48.147/10.

Dumbria, por los años de 1907, 1908 y 1909 y tipo de 12.083/26.

Arzúa, por los mismos años, y tipo de 41.667/36.

Milpica, también por dichos tres años, y tipo de 23.367/85.

Eufesta, por ídem, ídem, y tipo de 19.917.

Nuestro compañero en la prensa don Augusto Barreiro Noya, ha sido nombrado mecanógrafo de la Jefatura de Obras públicas de esta provincia.

Terminó la colocación de postes en la línea telegráfica de Santiago á Coruña.

El próximo sorteo de la Lotería Nacional se verificará el día 20 de Septiembre y constará de 35.000 billetes, á 50 pesetas, divididos en fracciones de cinco pesetas.

El día primero de Octubre dará principio en las zonas de reclutamiento, alcaldías y puestos de la Guardia civil, la revista anual de los excedentes de cupo, redimidos y exceptuados pertenecientes á los reemplazos de 1894 á 1904.

Ayer hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo el distinguido abogado de la Coruña D. Julio Wais, que acompañado de sus bellas hermanas políticas Lucrecia y Ester Tenreiro, pasan-

ron el día en esta ciudad regresando por la tarde en un magnífico Penhard para Coruña.

La Guardia civil de Noya comunica al gobernador que el otro día se produjo un incendio en la casa de doña María Peireiro Abajón, en la parroquia de Obre. Perecieron abrasados varios cerdos. Las pérdidas se calculan en 2.000 pesetas.

Salió hoy para Lourizán el Sr. Doán de la Catedral D. Nicolás Rodríguez.

El Rectorado de la Universidad de Santiago desestimó la instancia de doña Elpidia Rodríguez González, maestra auxiliar de la escuela graduada, aneja á la Normal superior de Burgos, reclamando contra la propuesta hecha en virtud del concurso de ascenso del mes de Marzo último á favor de doña María del Carmen Rodríguez Forte, para igual cargo de la de la Coruña.

También desestimó la de doña Vicenta Hevia Aldir, reclamando contra su exclusión del concurso único del mes de Febrero último y contra la propuesta hecha para la escuela completa mixta de Villalonga, ayuntamiento de Sanxenjo, Pontevedra, dotada con el sueldo anual de 625 pesetas.

La matanza de reses habida en el matadero fué de dos vacas y 19 terneros.

Para el consumo del día se condujeron á la plaza 1.444 kilos de carne.

La recaudación en los ocho primeros meses de este año presenta un aumento, comparado con igual periodo de tiempo del año anterior, de treinta y nueve millones de pesetas, sin incluir en esta cantidad un aumento de 1.300.000 pesetas que arroja la renta del Timbre.

Desde el 15 de Octubre próximo se procederá al pago de los salarios que se adeudan á las notrizas externas de la Inclusa aneja al Gran Hospital de Santiago.

El oficial primero del Gobierno civil de esta provincia, D. Eduardo Barroeta, ha sido trasladado en comisión, al Ministerio del ramo.

Por el Ministerio de la Gobernación fué autorizado D. Juan Cereijo para establecer en Cée, una línea telefónica.

Nombró el ayuntamiento de Mellid médico titular de aquel distrito con el sueldo de 750 pesetas anuales, á D. Jesús Salgado García.

Comprobado á diario

Cuando han fracasado todos los medicamentos, el enfermo que padece del estómago ó de los intestinos debe tomar el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», y recobrará la salud porque normaliza las digestiones, abre el apetito y tonifica.

A las once de la mañana de ayer ingresó en el Hospital Agustín Vázquez de 64 años de edad vecino del ayuntamiento de La Baña.

Tenía una herida en la cabeza, otra en el brazo izquierdo y varias contusiones en diferentes partes del cuerpo.

Las recibió al ser apedreado el día seis del corriente por varios convecinos suyos en San Juan de Larriva.

En la Gaceta del 13 de los corrientes se abre concurso por el ministerio de Gracia y Justicia para proveer una plaza de profesor auxiliar del Laboratorio Central de Medicina Legal, dotada con el haber anual de 2.000 pesetas.

Hoy era esperado en Lourizán el ministro de Fomento y diputado por Santiago Sr. García Prieto.

Las Sales del Pilar, purifican la sangre, evitan y corrigen los trastornos del estómago.

Se telegrafió al director general de Obras públicas comunicándole que en la Coruña no se presentó pliego alguno para la subasta de construcción de la carretera de Bimorto á Maros.

Regresaron á esta ciudad el Obispo de Mondoñedo Sr. Solís y los canónigos señores Martínez Muñiz y Álvarez Villamil.

Salió hoy para Cuntis el capitán ayudante de Zaragoza Sr. Osende.

La Sociedad Oceanográfica del Golfo de Gascuña ha lanzado 800 flotadores en la región comprendida entre las costas de España y las de Bretaña, y se propone lanzar 200 más en las de Galicia.

Los documentos que contienen dichos flotadores, que se recojan en las costas nacionales, se devolverán á la comandancia ó ayuntamiento de Marina más próxima, expresando la fecha y el lugar en que se encuentre.

Ayer falleció el Comandante del Regimiento de Zaragoza, Sr. D. Joaquín Carra.

El finado tenía una brillante hoja de servicios, estaba en posesión de varias condecoraciones y era por su afable trato y vasta ilustración muy querido o solo por sus jefes y subordinados, sino también por las numerosas personas que se honraban con su amistad.

A la conducción del cadáver que tuvo lugar en la tarde de hoy asistió numerosa concurrencia y hicieron los honores de ordenanza dos compañías.

Descanse en paz el alma del finado.

Ha regresado de Caldas de Reyes nuestro respetable y querido amigo D. José C. Vilas y su bella hija Carmen.

La gimnasia en los institutos

Hoy publica la Gaceta un real decreto del ministro de Instrucción pública, que comprende los siguientes artículos:

1.º Para aspirar al título de profesor de gimnástica se requiere poseer el título de bachiller en artes y estar aprobado de los dos grupos 1.º y 2.º de la carrera de Medicina.

2.º Los exámenes de reválida se verificarán en la Facultad de Medicina de Madrid, ante un Tribunal nombrado por el rector de la Universidad Central, á propuesta del decano, compuesto de tres catedráticos de la Facultad y dos profesores de gimnasia, uno que desempeñe ó haya desempeñado cargo de la enseñanza oficial, y otro que ejerza la enseñanza libre, pero que posea título de profesor. Presidirá el catedrático de Facultad más antiguo.

3.º El examen constará de dos ejercicios, uno teórico y otro práctico.

El primero consistirá en preguntas sobre los programas publicados en la Gaceta de Madrid y aprobados por la dirección general de Instrucción pública en 23 de Abril de 1887. El segundo será designado por el tribunal.

4.º Los aspirantes á dicho título abonarán 2 pesetas 50 céntimos por la instrucción del expediente personal; 50 pe-

setas por derechos de examen, que se repartirán entre los jueces examinadores, y 250 pesetas por derechos del título.

5.º Este regimen se planteará desde el mes de junio próximo, reservando el derecho para examinarse por el procedimiento actual á los que se hallen en suspenso y á los que lo fueren en el mes de Septiembre próximo.

6.º Quedan derogadas las disposiciones que se opongan á lo prescrito en este decreto.

Hay ha sido conducida á la última morada el cadáver de la honrada y laboriosa menestrala D.ª Ramona Dieste.

Rogamos á nuestros lectores encomienden su alma al Señor. D. E. P.

Regresó de Noya en donde estuvo unos días al lado de sus hijos, nuestro estimado amigo D. José Varela Limia.

A las nueve de la noche de ayer fué conducido al Hospital, Ramón Sixto Rodríguez, de 31 años, soltero y vecino de Lamas de Abad.

Tenía una herida en el antebrazo, izquierdo, de arma de fuego, efecto de un disparo que dice le hizo Antonio Pazos vecino de Piñeiro en el ayuntamiento de Conjo.

El herido, á quien se le extrajo el proyectil, quedó en la sala de San Sebastián.

Ha salido hoy para Madrid, el señor don José Casares Gil, Senador por la Universidad compostelana.

Le deseamos feliz viaje.

Se recibieron en el Gobierno civil las reales órdenes indultando de la pena de prófugo á los mozos siguientes:

Matías Calvo, de Lousam; Manuel Lois Oseiro, Emilio García de Santa Comba; Juan Ramos Jiménez, de Carral; Antonio Lama Posse, de Puentececo; Miguel Rafor, de Padrón; Alejandro Porto Ramos, de Eufesta; Fernando González Lorenzo de la Coruña, Leovegildo Sánchez Romero, de Batanzos; Juan Luis Hermida, de Cée; Manuel Fuente Fariña, de Carral; Manuel Durán Buela, de Padrón; Luciano Morales Mesejo, de Luracha, y Andrés Pérez Suárez, de Dumbria.

En su casa de Cabo de Cruz, se halla indispuerto el M.ltre. Sr. D. Joaquín Carreró, canónigo de esta Catedral.

Celebraremos la mejoría del enfermo.

Te timonio de gratitud

Para bien de todos los herniados y en agradecimiento al médico especialista director del Gabinete Mecanoterápico de Madrid, me complace en hacer público que:

Padeciendo mi señora una hernia, que puso varias veces en peligro su vida, cansado de emplear sin resultado todos los medios conocidos para su curación, acudí á la consulta de dicho médico especialista con tan buen acierto que, gracias al aparato construido bajo su dirección en el Gabinete Mecanoterápico de Madrid, Preciados, 34 y 36, y de los cuidados tan solícitos que ha prestado á mi esposa, en muy poco tiempo se ha reducido por completo dicha hernia y desaparecido el peligro que á mi esposa amenazaba.

Por lo cual doy también por muy bien empleada la suma abonada á dicho señor por tan excelente servicio.

GERARDO VARELA Y ARIAS.

Abogado y notario.

Noya 20 de Abril de 1906.

Advertimos que el reputado Ortopédico y Director técnico de dicho Gabinete mecanoterápico de Madrid, Preciados, 34 y 36, á cargo de D. Tomás Berna, estará en Santiago los días 23 y 24 del actual en el hotel Continental y recibirá de once á seis á cuantos deseen consultarle.

Romería de Santa Eufemia

El crimen de ayer

Ayer se celebró la tradicional romería de Santa Eufemia á la que acudieron, como siempre, multitud de romeros.

Es esta de las fiestas populares que se celebran en las cercanías de Santiago la que tiene más nombre, la que se vé siempre más concurrida y en donde pocos años deja de ocurrir un crimen.

El exceso de vino que en Santa Eufemia se consume, la mezcla que se hace en esta romería de vino viejo con mosto—pues es tradicional que en ella se presente mosto y castañas—y el artificial, que no será poco el que se consuma como si fuese vino verdadero, dan siempre por resultado contiendas en las que no suele faltar nada, desde los palos hasta los tiros y puñaladas.

Además, es frecuente que para estos puntos donde se celebran romerías y en los mismos días de éstas, se den cita los jóvenes de distintas aldeas entre los cuales existen rivalidades y que, después de templarse con el alcohol hegan a perderse en su altura promoviendo reyertas que causan disgusto y trastorno á los que asisten á estas fiestas.

—46—

Está con ella la noiriza: vale más dejarlas juntas.

Enrique se volvió hácia Mr. Troy.

—He debido deciros mi nombre, caballero: me llamo Enrique Westwick, y soy el hermano más joven del difunto lord Montbarry.

—Lord Montbarry muerto!—exclamó Mr. Troy.

—Mi hermano murió ayer noche en Venecia. Ved el telegrama—dijo dándoselo á Mr. Troy.

El telegrama decía así:

«Lady Montbarry—Venecia—á Stéfano Roberto Westwick, Neuberry, Hotel—Londres.

«Inútil emprender viaje: lord Montbarry muerto de bronquitis esta noche á las 8,40: detalles, correo»

—¿Era esperada esa muerte, caballero?—preguntó el abogado.

—No nos ha sorprendido del todo—repuso Enrique, —mi hermano Stéfano, actual jefe de la familia, recibió hace tres días un telegrama informándole de que se habían declarado síntomas alarmantes, y que se había llamado á un segundo médico.

Telegrafió enseguida diciendo que salía de Irlanda para Londres con objeto de ir á Venecia, rogándole dirigieran al hotel la noticias posibles. Llegó un segundo despacho diciendo que lord Montbarry estaba completamente sin sentido y que no conocía á nadie.

Le aconsejé:ba á mi hermano que esperase en Londres más noticias; el tercer telegrama es ese: esto es todo lo que sé.

Mr. Troy miró en aquel momento á la mujer del cicerone y le chocó la expresión de terror que vio en su rostro.

—¿Habéis oído lo que ha dicho mister Westwick, señor...?

—47—

—No he perdido una palabra.

—¿Tenéis que preguntar algo?

—No, señor.

—Parecéis muy alarmada—insistió el abogado,— ¿es por vuestro esposo?

—No volveré á verle; antes lo creía, ahora estoy segura.

—¿Por lo que habéis oído?

—Sí, señor.

—¿Podéis decir por qué?

—No, señor; es un presentimiento que no me explico.

—¿Presentimiento?—repitió con desdén Mr. Troy.

—Cuando se llega á los presentimientos...

Dejó la frase sin acabar y se levantó para despedirse de Mr. Westwick.

La verdad era que empezaba á perderse en conjeturas que no quería adivinarse Mad Ferraris.

—Aceptad la expresión de mi simpatía, caballero—dijo cortésmente á Enrique.

Enrique se volvió á Mad Ferraris cuando el abogado cerraba la puerta.

—He cido hablar de vuestras penas, Emilia, á miss Lockwood; ¿puedo hacer algo por vos?

—Nada; gracias tal vez lo mejor es que me vuelva á mi casa. Mañana veré á ver á miss Inés; me apena lo que le pasa.

Se fué en silencio, obstinada en pensar lo peor sobre la desaparición de su esposo.

Enrique Westwick miró en torno suyo; el saloncito estaba vacío.

La repetición de estos su esos hace pensar en la necesidad de que se supriman las romerías gallegas ya que han perdido su principio en tanto que consisten en la tranquilidad. Antes, una romería en nuestra región, era el día escogido por las clases poco pudientes para pasar un día de campo coniendo al aire libre toda la familia reunida y organizando después la familia reunida y organizando después la familia reunida...

Solo, durante la comida ó en la merienda, se presentaba el ciego más ó menos auténtico que con la típica zambona dedicaba picarescas coplas á las jóvenes casaderas en pago de las que ó se le obsequiaba con un trago ó recibía una moneda.

Hoy, aquella hora del yantar, vese interrumpida por la gresca, y la gente corre asustada buscando sitio donde guarecerse de la acometividad de los que pelean. Y, en lugar del placer de pasar un día de expansión en familia, los que aun se atreven á concurrir á estas fiestas, tienen que anticipar su regreso asustados y temerosos ya de que, sin meterse con nadie, les alcance un proyectil ó bien de que luego se les causen molestias accediendo ante la justicia para esclarecer hechos que no esperaban presenciarse.

El crimen de ayer de Santa Eufemia nos sugieren estas consideraciones y aunque amemos nosotros, como los que mas, las fiestas de sabor regional, desde el momento en que de tal manera se prostituyen; cuando en lugar de ser un punto de reunión para solazar el espíritu se convierte en sitio de cita para dirimir antiguos disgustos ó lugar en donde han de producirse, necesariamente tenemos que abogar por su total supresión.

Del crimen de ayer hay en Santiago muchas noticias pero todas contradictorias. Cada uno de los que asistieron á la romería de Santa Eufemia refieren el suceso de diferentes maneras.

El lugar de la romería es del término municipal de Teo y corresponde, por tanto, al juzgado de instrucción de Padrón, que es quien instruye el sumario.

Además, á la romería no asistió guardia civil del puesto de Santiago por corresponder este servicio á la del Ulla.

Por estas razones y no pudiendo buscar en los centros oficiales elementos de información, tenemos que atenernos á los del público dando preferencia á aquellos en los que coincide el mayor número de asistentes.

Según estos á las dos y media ó tres de la tarde un joven de veintidos años de edad que se hallaba con una familia—la suya probablemente—después de comer comenzó á cantar acompañándose de una guitarra.

Parece que las canciones tenían segunda intención y que iban dirigidas á otro grupo que se hallaba próximo.

Molestaron las coplas al grupo vecino y de él salieron dos jóvenes, de edad aproximada á la del otro, invitaronle á que dejase de cantar y al levantarse para contestarles comenzaron la contienda.

Hubo de todo: primero palos, luego puñaladas y por último, tiros.

Uno de los disparos, hecho á quemarropa, fué á herir gravemente, en la cabeza, al joven que cantara.

Quedó este tendido en el suelo y poco tiempo después, falleció el herido sin haber articulado palabra alguna.

Está por demás decir que el desorden que se produjo fué inmenso y, aprovechándose de él, desapareció el que se supone autor de la muerte.

La víctima llamábase José Morales, era hijo del profesor de instrucción pública de Calo y estaba prestando servicio militar pero había ido con licencia á su casa. A fines del mes actual debía incorporarse nuevamente á su regimiento.

A poco de ocurrir el crimen la guardia civil comenzó á practicar las indagaciones convenientes para dar con el autor pero éste no pudo ser detenido aun.

Parece que el Morales además del tiro en la cabeza que le causó la muerte había recibido dos palos y que se aprecian las contusiones de estos en el cadáver.

Se añade que otro de los que intervinieron en la contienda resultó herido de una puñalada en un brazo pero ó esto no es verdad ó la herida no tiene importancia pues de otro modo hubiese sido conducido el herido al Hospital.

La romería se desahizó á poco de cometerse el crimen.

Dios misericordioso haya perdonado el alma del desgraciado Morales.

Pedir en todos los ultramarinos las riquísimas galletas y bizcochos de la acreditada fábrica La Fortuna de Madrid Pozuelo.

ESTAMPAS para prime a comunion, Carnets última novedad para ofrecimiento de Sagradas Ordenes, Recordatorios, tarjetas y esquelas de defunción de las mejores clases á las más modernas. Se imprimen en la imprenta de este periódico.

GACETILLAS

AMA DE CRIA

Darán razón de una con buena leche de un mes en la calle de las Huertas, 17.

AMA DE CRIA

Se ofrece una de inmejorables condiciones, leche de tres meses. Razón Pomba número 28

Aguas de Villaza: las más agradables como aguas de mesa. Eaux de Villaza: les plus agreables comme eau de table. Villaza: the most pleasant table water.

Deventa EMILIO POMBO LAGE

ANEMIA

clorosis, palidez, pobreza de sangre, desarreglos periódicos, palpitations nerviosas, desvanecimientos debilidad, por exceso de trabajo mental, agotamiento por pérdidas, humorales, neurastenia SE CURAN rápidamente con la

Hemoglobina líquida Dr. Grau

Pidase en Farmacias y Droguerías.

QUESOS

de Bola y Nata, nueva elaboración, marca «Gallo», precinados de origen. Se expenden nuevamente á partir de esta fecha.

También se ofrece Gruyere y Parmesano.

POMBO

TELEGRAMAS

Servicio particular de EL ECO Cogida de Bombita

Madrid 17 (8)

Ayer en la corrida de toros fué cogido el espada Bombita chico.

La cogida ocurrió cuando el espada lidiaba su primer toro que era el segundo de la corrida.

Bombita encontró á su toro un poco receloso y sin prepararlo bien, por esto mismo, se tiró á matar. El toro se fué al bulto dando una cornada á Bombita en el pecho.

El espada fué retirado á la enfermería en donde se le practicó la primera cura. Quedó imposibilitado para continuar la lidia y su estado es de algún cuidado.

La corrida prosiguió pero al ser soltado el sexto toro el público que vió lo malo que era prorrumió en gritos pidiendo que se retirase al corral.

El presidente accedió á los deseos del público pero después de un gran alboroto.

Agitación Carlista

Madrid 17 (8)

Las noticias que estos días han circulado por la prensa respecto de la agitación carlista en Cataluña han tenido confirmación.

La agitación habíanla preparado con fines bursátiles.

Las autoridades catalanas, apercibidas del movimiento que se preparaba, ordenaron la detención de los señalados como comprometidos para hacer el levantamiento.

Fué detenido el conocido cabecilla Pepeche, y otros cabecillas han desaparecido.

La vida política

Madrid 17 (8)

Desmienten de Ron a que sea cierta la noticia de que por indicación del Cardenal Merry del Val vayan á celebrar una asamblea los Prelados españoles para tratar de la cuestión religiosa y política.

Madrid 17 (id. id.)

Los socialistas de Santander proyectaban celebrar ayer un mitin de propaganda.

El gobernador prohibió la celebración por un artículo que publicó el semanario «Pagina» referente á dicho mitin.

Madrid 17 (id. id.)

Desde Roma telegrafían diciendo que causó muy buen efecto el nombramiento del Sr. Ojeda para la embajada de España.

Se interpretó este nombramiento como de que la política del Gobierno español no está impresionada en radicalismos.

Madrid 17 (id. id.)

Telegrafían de San Sebastián diciendo que han celebrado ayer la primera reunión los representantes franceses y españoles encargados de confeccionar el tratado de comercio.

Hoy comenzarán los trabajos nombrándose varias ponencias. Las impresiones de los corresponsales

respecto de este particular son muy optimistas.

No hay crisis

Madrid 17 (8)

El ministro de la Gobernación Sr. Dávila, vistos los insistentes rumores de que en el seno del Gobierno había dos tendencias respecto de la apertura de las Cortes, hizo algunas declaraciones.

El Sr. Dávila negó terminantemente que haya crisis y que sea exacto que algunos ministros hubiesen declarado que es una temeridad presentarse en el Parlamento.

Añadió que todos los responsables están perfectamente identificados y que como hoy se halla constituido el Gabinete irá al Parlamento en donde creen que no ha de faltarles el apoyo de todo el partido liberal.

Ultima hora

Madrid 17 (16)

El Rey firmó en San Sebastián los Decretos nombrando senadores vitalicios á los Sres. Ochando, Aldecoa, Cortezo, Cano, Lara (D. Cándido), Alonso Castrillo y Chinchilla.

Madrid 17 (id. id.)

También firmó el Rey los decretos nombrando Presidente del Senado al señor Montero Ríos y vicepresidentes á los Sres. Salvador (D. Amos) López Muñoz Roda y Sánchez Arjona.

Madrid 17 (id. id.)

El conde de Romanones nos dijo hoy que ha recibido el «Boletín Eclesiástico» de Tuy con la tan comentada Pastoral.

Manifestó que la Pastoral le parece gravísima y que la llevará á Consejo de ministros pues está resuelto á que se le imponga al Obispo un correctivo pues de lo contrario abandonará la cartera.

Madrid 17 (id. id.)

El Bombita hállase muy mejorado dentro de la gravedad de su estado.

Madrid 17 (id. id.)

El ministro de Hacienda no asistió hoy al ministerio.

Madrid 17 (id. id.)

Dicen de Barcelona que los valores se repusieron hoy en aquella capital y que en las cotizaciones de hoy se observó tendencia al alza.

Madrid 17 (id. id.)

Dicen de Barcelona que la benemérita dió una batida en Manresa para detener á los comprometidos en la intentona carlista.

Han sido detenidos varios incluso el jefe de la partida que iba á levantarse.

Madrid 17 (id. id.)

Muchos de los sacerdotes de Barcelona, la mayor parte de ellos, han firmado un mensaje de adhesión á la circular del Sr. Obispo de Tuy.

Madrid 17 (id. id.)

Hoy se cotizaron las azucareras á los siguientes precios:

Las preferentes á 75'00. Las obligaciones 00'00. Las ordinarias 00'00.

URGENTE Bolsa de Madrid COTIZACION OFICIAL

Table with 2 columns: Description and Price. Includes 4 por 100 interior, Idem fin corte firme, 5 por 100 amortizable.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes Banco de España, C.ª Arrend.ª Tabacos.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes París vista, Londres, vista.

BOLSA DE PARIS

Hoy se cotizó el exterior español en la bolsa de París 96'60.

MENCHETA.

Huelga en Coruña

(POR TELEGRAFO)

Coruña 17 (14'35)

Se planteó en esta capital hoy la huelga general de trabajadores del mar.

Huelgan los descargadores de buques, los boteros y los pescadores.

Está completamente paralizado el tráfico de viajeros.

Coruña 17 (id. id.)

Solo salieron hoy á la pesca los vapores del bou que tripulan los marineros no asociados.

Hoy se esperan en este puerto dos vapores trasatlánticos en los cuales está

dispuesto á embarcar mucho pasaje con destino á América.

El gobernador civil y las autoridades de Marina han adoptado medidas encaminadas á evitar que se suspenda el tráfico marítimo.

El embarco y desembarco de viajeros lo realizarán los marinos de guerra.

Parejas de la guardia civil vigilan los muelles para evitar que ocurran desórdenes.—Suárez.

ANUNCIOS

Se necesita una muchacha que sepa guisar. Razón en esta administración.

Se arrienda la casa núm 14 de la Rúa Traviesa.—En la misma darán razón.

SE VENDE la casa núm. 12 de la calle de la Cuesta Vieja. En la notaría de D. Jesús Fernández Suárez darán razón.

SE VENDE un camión nuevo para caballos ó buyes, en la Administración de auto móviles informarán

En el taller del Escultor D. Maximino Magariños, Puerta de la Peña, núm. 8, Santiago se admiten operarios Carpinteros, Ebanistas, y Tallistas de adorno, con trabajo para un año por lo menos y un aumento en el jornal de dos reales diarios.

Se pone como condición no estar asociados en la Sociedad de Ebanistas de esta ciudad ó renunciar á ser miembros de dicha Sociedad mientras dure el contrato de trabajo, y las admisiones se llevarán á cabo durante no se suspenda la publicación de este anuncio en los periódicos locales.

AVISOS IMPORTANTES

En la villa de Lalin se arrienda una casa hecha con todos los adelantos modernos y construida expresamente para comercio, en el mejor sitio de la villa. Se pueden alojar dos comercios por grandes que sean y al mismo tiempo tienen sus almacenes en los sotanos que también entran los carruajes en los mismos.

Con hacer un viaje á esta repetida villa el 18 ó el día 3, que se celebran las ferias se convencerán mejor de la mucha venta que hay en las mismas.

Colegio de San Luis Gonzaga

De 1.ª y 2.ª Enseñanza y Clases especiales

44, RUA NUEVA 44.

Este acreditado Establecimiento, donde se admiten alumnos internos, medio-internos, permanentes y externos, ha abierto sus clases bajo la dirección de su nuevo propietario el Dr. D. Manuel Rey Gacio, auxiliar de la Facultad de Derecho y profesor ya antiguo del mismo Colegio.

Renovados completamente los magníficos locales que el Colegio ocupa, introducidas importantes reformas y en preparación otras, la buena enseñanza y los esmerados servicios á que debía el Colegio su grand reputación mejorarán notablemente.

44, RUA NUEVA 44.

Visítese el Colegio.—Pidanse pormenores.

Colegio Compostelano de Santo Tomás de Aquino

DE 2.ª ENSEÑANZA

CONGA, 9—SANTIAGO

Director: DON GALDINO COBAS BORRERO

LICENCIADO EN DERECHO

Profesor de Matemáticas durante diecisiete años de dicho Establecimiento

En este acreditado centro de enseñanza, el más antiguo de los de su clase en Santiago pues cuenta ya más de veintisiete años de existencia, queda abierta la matrícula para los alumnos de 1.º Bachillerato, desde el día 15 al 30 de Septiembre.

Se admiten alumnos internos, medio-internos, permanentes, externos y de Facultad. Hay dormitorios independientes para los internos y la vigilancia esmerada. Se facilitan reglamentos al que los pida y se envían por correo.

HERNIAS

DEFORMIDADES DE HUESOS

Consulta ortopédica especial

El Director Técnico del Gabinete Mecanoterápico de Madrid, Preciados, 34 y 36 recibirá en Santiago, Hotel Continental los días 23 y 24 de Septiembre.

A cuantos padezcan estas enfermedades

Tratamiento por los mejores aparatos articulados mecánicos; regula loras, de presión gradual y éxito garantido para las hernias y deformidades de huesos. Su infalible resultado lo pueban respaldar millares de testimonios publicados, con los testimonios que publican.

Los pacientes que deseen visitarle deberá pedir turno anticipadamente, dirigiéndose por carta al Médico director d.l

GABINETE MECANOTERAPICO

A cargo de D. Tomás Serna

Preciados, 34 y 36, Madrid

NOTA.—Esta consulta, que hace ocho años se viene dando mensualmente y en la que han obtenido su curación infinito número de personas, nada tiene que ver con una plaga de ortopedicos que han aparecido últimamente, anunciándose en hoteles; y para prevenir al público conviene advertirle que, se fijen bien en el nombre y dirección del Gabinete á cargo de D. Tomás Serna.

Advertisement for Las Aguas VICHY-ÉTAT son insustituibles. Incluye VICHY-HOPITAL, VICHY GRANDE GRILLE, VICHY-CELESTINS.

EL PARAISO-SANTIAGO MARTINEZ Grandes almacenes de Ultramarinos

36, PREGUNTOIRO 36---SANTIAGO

¿Por qué prefiere el público esta casa? Porque tiene un surtido abundantisimo, los artículos son los mejores y más baratos. Almacén de harinas de fuerza y finas de Castilla á precios sin competencia. Ventas al por mayor y sin derechos de consumos para fuera de la población. Conservas variadas de carnes pescados y frutas vinos generosos Champagne de varias marcas y de la acreditada Binet Fils y Compañía.

renombrados **Milagrosos confites** **COSTANZI** **para Est las Uretrales** **Uretritis-Prostatitis-Cistitis** **Catarros de la Vejiga**



COSTANZI

Curación radical garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con las «Confites COSTANZI» los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar: los solos que donan á las vías génito-uritarias, su estado normal. Una caja de los «Confites COSTANZI», 5 pe etas.

Se curan radicalmente en 8 ó 10 días, con los renombrados **CONFITES O INYECCION COSTANZI**. Un frasco Inyección Costanzi, 4 pesetas.

Curación radical con el Antisifilítico **COS-ROOB TANZI**, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura la adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel y cualquier clase de afecciones de índole reservado sea ó no hereditaria, garantizando ser uram ente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas, se acuda á las especialidades **COSTANZI**, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es esta infalible.

Consultas médicas en la calle Asalto, 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

De venta: En SANTIAGO, en la acreditada Farmacia de D. RICARDO BESCANA.

Ma'les secretos **Ma'les humorales**

Depósito general y exclusivo para España, Farmacia Gran Inglada, 44.— Asalto Barcelona.

DESCONFIAR DE IMITACIONES

El citrato de Magnesia Granulado Etervescente de Bishop, originalmente inventado por ALFRED BISHOP, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto tan bueno. Póngase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de ALFRED BISHOP, 48, Spelman Street, London.



MAGNESIA DE BISHOP

En Farmacias. — Desconfiar de Imitaciones

ESPECÍFICOS DEL DR. HUMPHREY

Medicamentos de fórmulas conocidas é indicadas

Específico núm. 4 cura la disenteria en niños y adultos.

Específico núm. 5, cura la disenteria y cólico bilioso.

» núm. 7, cura la tos, resfriados y bronquitis.

» núm. 10, cura la dispepsia y el estreñimiento.

» núm. 15, cura el reumatismo.

PRECIO DEL FRASCO: Pesetas 1'75

De venta en **Santiago:** Droguería de **Ricardo Echeve**, Luérfanas, 17

Se da gratis á quien lo pide el Manual Completo del Dr. Humphreys

DEPÓSITO GENERAL PARA ESPAÑA: ALFREDO RIERA É HIJOS—Nápoles, 166—BARCELONA. (Nombre registrado)

NOVEDAD INGLESA LA ZURCIDORA MECANICA

con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección.

ZURCIR Y REMENDAR

medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo ó seda.

NO DEBE FALTAR EN NINGUNA FAMILIA

Su manejo es sencillito, agradable y de efecto sorprendente

Se remite libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS

Depósito; Patent Magic Weaver, Paseo de Gracia, 97 - BARCELONA

En esta imitacion se vende papel viejo para envolver.



La Dulce Alianza

Confitería, Pastelería, Chocolates

Vinda de José M. Blanca

22 CASA FUNDADA EN 1842

Rua del Villar, 22—SANTIAGO

Objetos para regalo, bolsas, cajas, platos, cestos, juguetes, en raso, porcelana, cristal, bronce y cartón, al alcance de todas las fortunas y para todos los gustos, desde lo más sencillo á lo más delicado, últimos modelos de París.

En bombones finos, ninguna casa presenta más variedad.

Caramelos y grageas, de lo más exquisito aquí se encuentran

Esta antigua casa presenta **60 dulces de todas clases todos los días.**

Vinos y licores de las mejores marcas del Reino y Extranjero, desde una peseta. Champagne de las primeras Casas, esta casa cuenta con una antigua bodega, completo surtido en conservas, desde el cocido gallego á la gallina trufada, carne de cerdo y de vaca, y desde la sardina corriente al pulpo relleno, pescados de mar y río, mariscos, fiambres de todas clases.

AL PUBLICO ¿Queréis azafrán puro?

USAD LA MARCA



REGISTRADA

SANTIAGO APOSTOL

Analizado por los Laboratorios Municipales de Santiago y Madrid.

Paquetes en rama ó molido desde cinco céntimos.

De venta en varios sitios y en la Caldería, 53.

CARLOS RASPEÑO

BIBLIOTECA "PATRIA"

MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta «Biblioteca» es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los Sres. Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Fastenrath, Duque de Rivas, Silveira, etc.

Los tomos que publica contiene preciosos grabados de artistas españoles de gran nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

PATRONATO PRINCIPAL

Excmo. Sr. Marqués de Comillas

» Conde de Bernar.

» Conde de Camilleiros

Ilmo. Sr. Barón de Vilagayá.

Excmo. D. Joaquín S. de Toca.

BRAS PUBLICADAS Y EN PREPARACION

de

Menéndez Pelayo.—José Zuloaga

Alfonso Pérez Noya.—Conde de las Navas.

Angel Guerra, etc., etc.

Precio: UNA PESETA

Pídanse en todas las librerías

Esquejas de defunción

Se reciben en las oficinas de este periódico hasta las cinco de la tarde.

Los precios de las esquejas son según su tamaño.

BAÑOS Y AGUAS DE PUENTE-VEA

A cien pasos del Puente-Vea y en una espaciosa casa situada en la carretera de esta ciudad á la Estrada, se ha instalado un cómodo hospedaje en el cual las personas que tengan necesidad de utilizar las acreditadas aguas sulfurosas de dicho punto hallarán inmejorable y decoroso alojamiento, para lo cual no se han escatimado los medios más adecuados.

Los precios serán económicos. Los enfermos tendrán, sin salir de casa, todo el servicio de baños en las mejores condiciones de higiene y limpieza.

Hay un excelente servicio de comidas, camas y habitaciones.

Se inaugurará el día 1.º de Julio.

En Santiago informará su propietario José Junquera.

Fuente de San Miguel, número 2.

Aguas clorurado-sódico-sulfurosas de ACUÑA en Caldas de Reyes

Temperatura 37°C.—Temporada de 1.º de Julio á 30 de Septiembre

Son muy radioactivas; pues en la primera investigación hecha en Madrid con agua embotellada á los siete días de recogida, acusó 112,42 voltios hora litro, esperándose que duplicará su radioactividad cuando se investigue de nuevo tan preciosa propiedad en agua de menos de tres días.

Estas aguas, útiles en muchas dispepsias, catarros intestinales, bronquiales y de la vejiga y en diversas enfermedades de la piel, así como en el histerismo y en la neurastenia, son especialmente eficaces en las propias de la mujer (enfermedades del útero y de sus anexos, esterilidad, desarreglos menstruales, etc.)

Sobre el balneario que está provisto de una completa instalación balneo hidrotérmica, servida por motor eléctrico, levántase un soberbio hotel con teatro, salón de fiestas, gabinetes de lectura, billares, etc., pudiendo albergar cómodamente más de cien bañistas

Desde las hermosas galerías y terrazas del edificio, emplazado en la margen izquierda del río Umia, á la entrada de un hermoso puente, disfrútase de un paisaje incomparable.

Ha contratado el servicio de fonda una persona muy versada en esta industria, y los precios son muy moderados.

Desde la estación de Portas, en la línea de Pontevedra á Carril hasta Caldas se tardan ocho minutos, cuyo recorrido se hace en cómodos carruajes.

Dirige este establecimiento desde hace once años el Medico-Director del Cuerpo de Baños, por oposición, Dr. D. Felipe Isla.

Histógeno LLOPIZ

Anemia, Debilidad, Tuberculosis.

Neurastenia, enfermedades consuntivas en general.

Se vende en todas las farmacias.

El autor Ferraz 1 y 3, Madrid.

Balneario de La Toja

Aguas clorurado bromurado sódicas, variedad litocólicas en sus ars!

Temporada oficial 1.º de Junio á 30 de Septiembre

MEDICO DIRECTOR: Don Vicente Garcia Millán, con la cooperación del doctor don Narciso Carrero catedrático numerario de la Universidad de Santiago y médico de baños por oposición.

Servicio de vapor entre La Toja y Vilagarcía ó viceversa á partir del 8 de Julio de 1906

VAPOR "GALICIA"

| Salidas de La Toja | Salidas de Villagarcía |
|--------------------|------------------------|
| 6 mañana. | 10 mañana. |
| 3 tarde. | 6:30 tarde. |

PRECIOS DE PASAJE

En 1.ª clase: 3 pesetas por persona.

En 2.ª idem: 2 idem id. id.

Los niños menores de siete años pagarán medio billete.

Se expenden tarjetas nominativas de abono por 10 viajes á pesetas 15.

TARIFA DE EQUIPAJES

Por cada baul. 1 peseta

» » maleta de mano. 0'50 »

Para más informes y referencias de este servicio:

DON JOSÉ PÉREZ—Villagarcía.

Oftalmiaterion

Nuevo, poderoso remedio para las enfermedades de los ojos

Siempre hace bien; jamás daño

Se ofrecen pruebas de admirables curaciones, hasta en crónicos y desesperados casos. En los recientes, maravillosa rapidez.

Prospectos y detalles: Antonio Somoza, Oranse.

Depósito en Santiago: Farmacia de Callejo, Plaza Nueva, 8.

VENTA: en la misma y en las demás surtidas boticas.

DOMINGO DE LA CAL TORRE

Consignaciones.—Tránsitos.—Seguros.—Comisiones

DESPACHO DE ADUANAS

Depósito de cervezas de la Cruz blanca, exclusivo.

En Villagarcía calle de Juan García, núm. 7

Tarjeta al minuto precios económicos.